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Не бывает лишним
11 января отмечается 
Международный день 
«спасибо».

Праздник зародился в за-
падных странах по инициати-

ве ООН и ЮНЕСКО. Его цель – борьба с грубым 
обращением и некультурным общением.

В этот день проходят акции и флешмобы. 
Люди говорят друг другу теплые слова, выража-
ют благодарность, обмениваются открытками 
с надписью: «Спасибо!» Активисты рассказыва-
ют о культурных традициях, этике, хороших 
манерах.

Впервые «спасибо» появилось в парижском 
словаре-разговорнике, изданном в 1586 году. В 
России возникновение этого слова приписыва-
ется к XVI веку из словосочетания «спаси бог» 
и несет в себе идею благодарности.
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На эти цели направлено 832,2 млн рублей. Из 
них в Барнауле оформлено 1466 соцконтрактов. 
На поиск работы и на трудоустройство оформ-
лено 472 контракта, на открытие собственного 
дела – 793, на ведение и развитие личного под-
собного хозяйства – 13. В 2023 году финансиро-
вание программы продолжается.
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Ветер северо-западный, 3-8 м/с, порывы 
до 14 м/с. Преимущественно без осадков. 

В ночные и утренние часы изморозь.
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Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
порывы до 14 м/с. Переменная 
облачность. Местами небольшой 
снег.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. Переменная 
облачность. Преимущественно без 
осадков.

11 января

12 января

-

-

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Реквизиты счёта
для сбора безвозмездной (спонсорской) помощи 

на установку памятника вдовам участников Великой 
Отечественной войны в Барнауле. 

ИНН 2221017292; КПП 222501001.
БИК 040173604; ОКПО 46298878; ОКВЭД 94.99.
Расчетный счет 40703810302140130764.
Корр/счет 30101810200000000604.
Наименование банка: Алтайское отделение № 8644 
ПАО Сбербанк г. Барнаул.

Проект инициирован Краевым Советом женщин, Крае-
вым Советом ветеранов и газетой «Алтайская правда».

Н� ������� ������� 575 031 �����.

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .

в Барнаулев крае сегодня

В ногу со временем
В 2023 году в 43 малых населенных пунктах Алтайского 

края проведут высокоскоростной Интернет.
Перечень победителей, которые получат новую инфра-

структуру, сформировали на основе выбора граждан. Голо-
са собирали на портале «Госуслуги» и письмами – участие 
приняли почти 900 тысяч россиян, из них 16 402 жителя 
Алтайского края.

Малые населенные пункты с числом жителей от 100 до 
500 человек подключают к Интернету в рамках федерального 
проекта по устранению цифрового неравенства.

Полный список малых сел, которые получат современные 
коммуникации в 2023 году, опубликован на сайте Министер-
ства цифрового развития и связи Алтайского края.

Никита ИВАНОВ

За женщин
Михаил Мишустин утвердил новую национальную 

стратегию действий в интересах женщин, которая рас-
считана до 2030 года.

Стратегию реализуют в два этапа. Первый стартует с 2023 
года, второй – с 2027-го.

Одной из причин принятия новой стратегии является 
действующий разрыв в зарплатах между мужчинами и 
женщинами. От 60 до 80% женщин работает в отраслях с 
низкими доходами, разрыв же в зарплатах оценивается в 28%.

Предлагается привлекать женщин к техническим и тех-
нологическим специальностям, к работе в цифровой эко-
номике, к предпринимательству, а также развивать среди 
них дистанционные формы занятости.

Стратегия утверждена взамен аналогичного документа, 
срок действия которого заканчивался в 2022 году.

Назвали лидеров
В Алтайском крае назвали районы – лидеры по подсо-

лнечнику.
В 2022 году сбор этих маслосемян в Алтайском крае до-

стиг 945 тысяч тонн. И 56,5 тыс. тонн из них вырастили 
предприятия Каменского района.

Солидный урожай 53,5 тысячи тонн получили аграрии 
Шипуновского района. На третьем месте – Поспелихинский 
район с результатом 47,6 тысячи тонн.

Также в пятерке лидеров Ключевский район (46,4 тыс. 
тонн) и Локтевский (43,3 тыс. тонн), пишет региональный 
Минсельхоз.

События на Украине
Об основных событиях 319-го дня военной специальной 

операции.
Россия нанесла ответный удар за обстрел пункта временной 

дислокации российских военных в Макеевке: массирован-
ным ракетным ударом в Краматорске уничтожены более 
600 украинских военнослужащих.

С 12.00 6 января до 24.00 7 января российские ВС в районах 
проведения спецоперации соблюдали режим прекращения 
огня, сообщили в Минобороны. В то же время украинские 
войска продолжали интенсивно обстреливать населенные 
пункты и российские позиции.

Из украинского плена возвращены 50 российских во-
енных.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Разложить по пунктам

А снег не знал и падал...
Новогодние выходные в наступившем году 
были не слишком спокойными для жителей 
Алтайского края. Для кого-то они и вовсе 
оказались трагичными. Регион настигла 
настоящая непогода. 

Снегопады, метели, пло-
хая видимость на дорогах, 
гололед… Все это спровоци-
ровало множество ДТП, а ко-
го-то пришлось вызволять 
из снежного плена.

В среднем более 190 еди-
ниц спецтехники работали 
на снегоочистке федераль-
ных трасс региона в кругло-
суточном режиме и обеспе-
чивали проезд по дорогам.

Из краевой столицы с 31 
декабря по 8 января дорож-
ная служба «Автодорстроя» 
вывезла 85,5 тысячи кубо-
метров снега. Это больше 
четверти всего объема этого 
зимнего сезона. Использова-
но почти шесть тысяч тонн 
песко-соляной смеси и еще 
13 тонн противогололедного 
материала «Бионорд», подве-
ли итог работ в дорожном 
комитете.

ГУ МЧС по краю объяв-
ляло штормовой прогноз, 
продляло его. Из-за непо-
годы были перекрыты не-
которые трассы. По этой 
причине отменяли между-
городние автобусные рейсы.

Н� ��� ЧП
3 января в Поспелихин-

ском районе на трассе Бар-
наул – Рубцовск в результате 
ДТП погибли шесть человек. 
Сотрудники установили, 
что находившийся за рулем 
машины ВАЗ мужчина 1978 
года рождения не справился 
с управлением и вылетел на 
встречную полосу, где стол-
кнулся с автомобилем Lexus 
RX 300.

4 января перед Сорочьим 
Логом машину снесло с до-
роги и она улетела далеко в 
поле. Массовая авария про-
изошла на трассе Барнаул 

– Алейск. В нее попали не-
сколько автомобилей.

5 января на трассе Бар-
наул – Рубцовск произошло 
ДТП, в котором столкнулись 
легковушка и грузовик. Из-
за этого на трассе образова-
лась большая пробка.

В этот же день дорожное 
происшествие с участием 
четырех автомобилей прои-
зошло в Калманском районе. 
Спасатели извлекли одного 
пострадавшего из помятого 
легкового автомобиля и пе-
редали его скорой помощи.

7 января авария случи-
лась на трассе Барнаул – 
Алейск перед Калманкой. 
Машина слетела в кювет и 
перевернулась на крышу.

В Бийском районе на 375 
километре автомобиль-
ной дороги P-256 «Чуйский 
тракт» произошло лобовое 
столкновение двух легковых 
автомобилей. Водитель до-
пустил выезд на встречную 
полосу, где cлучилось стол-
кновение с Toyota RAV4. Жен-
щина – водитель одного из 
них – скончалась на месте.

Еще одно происшествие 
случилось в Барнауле, но 
уже не из-за ДТП. 6 января 
на улице Петра Сухова в 
результате схода снега со 
льдом пострадала житель-
ница города. К счастью, она 
осталась жива.

В ����� � ��������
Никто из жителей края 

не был готов, что за пару 
дней наметет так много 
снега. Жители Змеиногор-
ска в соцсетях поделились 
видеороликом, на котором 
они сквозь горы снега доби-
раются до магазина. 

(Окончание на 3 стр.)

Накануне Нового года в 
небольшом селе Тишин-
ка Рубцовского района 
открылся современный 
модульный фельдшер-
ско-акушерский пункт.

Новый ФАП построили бла-
годаря региональному проекту 
«Модернизация первичного 
звена здравоохранения». На эти 
цели из федерального бюджета 
было выделено 11 млн 891 тыс. 
рублей.

Прежний ФАП в последние 
годы находился в аварийном 
состоянии. Заведующая Ната-
лья Грищенко вспоминает, как 
аккурат на День медицинско-

го работника в процедурном 
кабинете обвалился потолок. 
Дальше – больше. Обветшав-
шие стены и старые двери уже 
не удерживали тепло. До девя-
ти ведер угля в сутки забрасы-
вали в печь, батареи огненные, 
а температура в помещении 
выше 17 градусов не поднима-
лась. Заведующая с санитаркой 
кутались в теплые вещи, а па-
циенты зябко ежились.

Собственно, таким пла-
чевным состоянием и была 
обусловлена необходимость 
нового здания. И вот оно – на-
рядное, светлое, теплое. Прямо 
как в городе, отметили сель-
чане, побывавшие на приеме 
у фельдшера.

– Мы рады до слез, – гово-
рит жительница села Марина 
Быстрова. – Нам нередко при-
ходится обращаться в ФАП за 
помощью. Ее оказывают очень 
квалифицированно. Новое по-
мещение давно было нужно.

ФАП не только построили 
на федеральные деньги, но 
и оснастили мебелью и всем 
необходимым оборудованием. 
Получены кардиограф, дефи-
бриллятор, пульсоксиметр, ап-
парат для измерения глазного 
давления и многое другое, что 
полагается иметь по стандарту. 
Единственное, что принесли с 
собой сотрудники с прежнего 
места работы, – карточки паци-
ентов и другая документация.

Тишинский ФАП обслужи-
вает около 450 человек, третью 
часть составляют дети. Село 
находится почти в 40 км от 
Рубцовска, поэтому так важ-
но, что у его жителей есть воз-
можность на месте получить 
первичную медицинскую по-
мощь, пройти осмотр, вакци-
нироваться. Это единственный 
ФАП в Рубцовском районе, где 
лицензировано акушерское 
дело.

Главный врач Рубцовской 
ЦРБ Ирина Уколова отметила, 
что сотрудники ФАП заслу-
жили право работать в ком-
фортных условиях, а жители 
села – получать качественную 
медицинскую помощь с ис-
пользованием современного 
оборудования.

Тишинский модульный 
ФАП – третий в Рубцовском 
районе. В предшествующие 
два года подобные откры-
лись в Новоалександровке и 
Новосклюихе.

– В следующем году у нас 
запланировано строитель-
ство ФАП в Зелёной Дубраве. 
Очень надеемся, что будет еще 
один новый объект: модуль-
ная врачебная амбулатория с 
современным оснащением в 
селе Новониколаевка, – поде-
лилась планами главный врач 
Уколова.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

Новый ФАП построен по нацпроекту «Здравоохранение». Наталья Грищенко.

Уборка шла круглосуточно.

Никто не был готов к такому количеству осадков.

Не обошлось без серьезных ДТП.
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Субсидии на оплату жилищ-
но-коммунальных услуг в на-
шем регионе выплачиваются 
уже более пятнадцати лет. 
Сейчас, когда его жители 
переживают шок от цифр 
в квитанциях, именно эта 
мера поддержки из целого 
комплекса, предоставляе-
мого Минсоцзащиты, стала 
подушкой безопасности для 
десятков тысяч семей Ал-
тайского края.

«Мы будем это делать»
Одна из таких семей – многодет-

ные Мерцаловы – Горшуновы из Бар-
наула: мама, папа да четверо ребяти-
шек, Тимофей, Таисия и двойняшки 
Есения с Алисой.

– До рождения младшеньких мы 
с мужем были уверены, что план по 
детям выполнили сполна. Но ока-
залось, что и в роли многодетных 
родителей нам комфортно, что ни 
делается – все к лучшему. Супруг хо-
рошо помогает, да и на старших детей 
могу положиться, они, когда надо, 
за малышней присматривают, – де-
лится секретами семейного счастья 

хозяйка этого звенящего ребячьими 
голосами дома.

Расходов с рождением малышей, 
конечно же, больше стало. При том, 
что и мама, и папа трудоустроены, 
суммарный доход теперь не дотя-
гивал до прожиточного минимума. 
И едва ли не самая затратная рас-
ходная часть бюджета семьи после 
повышения тарифов – «коммунал-
ка». Ольга Николаевна сообщила, 
что субсидией много лет пользуются 

ее родители. Мерцаловы – Горшуно-
вы же оформили ее недавно, когда 
возникла необходимость. Процедура, 
по словам женщины, удивила своей 
простотой:

– Не нужно бегать и собирать 
справки о доходах, выписки из 
лицевых счетов. Все оформляет-
ся в электронном виде, на порта-
ле госуслуг. Мне понадобилось 
15 минут на сбор документов, а 
через десять дней уже пришел 

положительный ответ. Субсидия 
предоставляется на полгода, затем 
весь этот алгоритм просто нужно 
повторить. Мы будем это делать, 
поскольку подмога семейному бюд-
жету весьма ощутима.

Немного цифр. За квартиру площа-
дью 60 с лишним квадратных метров 
Мерцаловым в декабре начислили 
суммарно 7 тысяч рублей. По факту 
же семья заплатила лишь чуть боль-
ше тысячи. Никаких чудес, субсидия 
многодетной семье составила почти 
6 тысяч.

Ниже доход –  
выше субсидия

Как сообщила начальник управ-
ления социальной защиты населе-
ния по Барнаулу Олеся Булатникова, 

бюджет региона берет на себя часть 
оплаты жилищно-коммунальных 
услуг, на субсидию могут рассчиты-
вать одиноко проживающие люди, 
семьи (в том числе и многодетные) с 
невысокими, но совсем не обязатель-
но ниже прожиточного минимума 
доходами. Так, у 40% получателей 
такого вида поддержки они выше 
установленной планки. А для 70% 
тех, у кого ниже, субсидия полно-
стью возмещает фактические ком-
мунальные платежи.

Размер ее рассчитывается инди-
видуально, поскольку зависит от 
вида домостроения, состава семьи, 
источников пополнения ее бюджета. 
Общий принцип таков: чем ниже 
доход, тем выше субсидия. Средний 
ее размер в крае, по итогам 2022-го, – 
почти 2,5 тыс. рублей (всего на та-
кую поддержку бюджет региона за 
год израсходовал порядка 1,7 млрд 
рублей). Работает и такое правило: 
растут коммунальные тарифы – уве-
личиваются и субсидии.

Заявление и документы для рас-
смотрения права на получение этого 
вида поддержки можно подать через 
портал госуслуг, прием организован 
также во всех территориальных МФЦ.

Тамара ПОПОВА 
 (фото предоставлено 

 Минсоцзащиты региона)

  КОММУНАЛКА 

  НОВОСТИ .
Технологический  

прорыв
Специалисты Рубцовской обогатительной фабрики по-

высили процент извлечения меди и цинка при переработке 
руды Корбалихинского месторождения.

Еще в 2006 году на предприятии был запущен комплекс 
по переработке полиметаллической руды. А спустя два года 
институт «Уралмеханобр» внедрил технологию по получению 
концентрата с высоким извлечением металлов.

После проведения технического перевооружения в 2020 году 
потребовалась корректировка технологического процесса. 
Эту задачу успешно выполнили главный технолог Светлана 
Глубоченко и технолог Руслан Гарион.

По словам главного обогатителя Андрея Тюленева, поскольку 
процесс обогащения на Рубцовской фабрике не в полной мере 
подходит для корбалихинской руды, технологи скорректиро-
вали операционные процессы – изучают и апробируют новые 
реагенты, составляют оптимальную шихту руды.

Больше почти на четверть
Средняя заработная плата в Алтайском крае превысила 

40 тысяч рублей.
Согласно данным Алтайкрайстата, в октябре сумма заработной 

платы в регионе составила 40 319 рублей. Если сравнить эти 
цифры с прошлогодним показателем за аналогичный месяц, 
то рост составил 20,8%.

В соседней Республике Алтай средняя заработная плата ока-
залась выше на 2 тысячи рублей.

Напомним, что накануне в Алтайском крае установили ми-
нимальный размер зарплаты на 2023 год. Теперь он составляет 
17 786 рублей.

Первый прошли
В Барнауле завершился заочный этап краевого конкурса 

«Учитель года Алтая – 2023».
Его участники продемонстрировали видеофрагменты своих 

уроков, поделились тем, какие используют технологии, методы 
и приемы в профессиональной деятельности.

Претенденты на номинацию «Педагогический дебют» пред-
ставили на суд жюри эссе «Учитель – герой нашего времени?» 
и защитили образовательные проекты «Педагог и наставник».

В следующий, очный этап конкурса прошли 24 педагога, 
из них четыре человека из краевой столицы. Еще 10 учителей 
будут состязаться в рамках номинации «Педагогический 
дебют».

Бесплатные  
тренировки

В январе 2023 года жители Барнаула вновь смогут бесплат-
но заниматься спортом с тренерами в рамках проекта «Зим-
ний дворовый инструктор».

Занятия с опытными специалистами проходят два-три раза 
в неделю, сообщает пресс-служба мэрии города. В программу 
зимних занятий вошли футбол на снегу, хоккей, лыжи, а также 
небольшие состязания, «Весёлые старты», забеги.

Всего задействовано одиннадцать спортивных площа-
док, в частности парк «Арлекино» и лыжная база АлтГТУ. Кроме 
того, тренировки будут проводиться и в пригородах – в Борзовой 
Заимке, Лебяжьем, Научном Городке.

Лишь одна из площадок не имеет отношения к зимним видам 
спорта. Речь идет о спортивной игре под названием «Бочче». 
Несмотря на то, что она относится к паралимпийским видам 
спорта, принять участие может любой желающий. Тренировки 
проводят в Алтайском училище олимпийского резерва.

Дмитрий СЕРДОВ

Ох уж эти тарифы!
Автоперевозчики Новоалтайска подготовили пассажирам 

новогодние «подарки»: вслед за Барнаулом в городе подняли 
тарифы на проезд.

С 6 января выросла плата за проезд из Новоалтайска в Барнаул. 
Проезд из отдаленных районов, таких как Белоярск, Укладоч-
ный, подскочил на 15 рублей. Если до Нового года в краевой 
центр можно было доехать за 50 рублей, то с 6 января уже за 
65. Из центра Новоалтайска добраться до краевой столицы 
можно за 55 рублей.

Кстати, цена одной поездки по Барнаулу на этих междуго-
родних автобусах составляет теперь 32 рубля.

Автоперевозчики предупредили, что с 1 февраля сто-
имость поездки по Новоалтайску будет 30 рублей вместо  
нынешних 27.

Татьяна ПЕРВОВА

Держимся в десятке
Российский «Зелёный патруль» подвел итоги за три осен-

них месяца 2022 года. В десятку наиболее экологически 
безопасных регионов вошел Алтайский край.

При подведении прошлых итогов Алтайский край занимал 
седьмое место, теперь удерживает девятую строчку. Республика 
Алтай сохраняет третье место, а первое и второе досталось 
соответственно Тамбовской и Белгородской областям. Си-
бирский федеральный округ в экорейтинге расположился 
на втором месте из десяти, сообщает Минприроды региона.

Перечень составляется на основе четырех показателей: 
промышленно-экологического, природоохранного, соци-
ально-экологического и сводного. Учитывается каждое ре-
гиональное событие, которое перекликается с экологией.

«Экологическая ситуация в целом по Российской Федерации 
стабильно улучшается. «Двоечников» среди регионов РФ уже 
не осталось, число «хорошистов» растет», – заявил председатель 
правления «Зелёного патруля» Андрей Нагибин.

Никита ИВАНОВ

Спасли 4,5 тонны мальков
В первые январские дни на реке Суеве прошла операция 

по спасению рыбной молоди. В общей сложности в Обь 
было выпущено 4,5 тонны рыбы.

До поздней ночи каменская рыбоохрана совместно с рыб-
заводом вычерпывала рыбу из Суевы, чтобы перебросить ее 
в Обь, пишут «Каменские новости».

По словам госинспектора Алтайского отдела рыбоохраны 
Николая Рахманова, еще в конце декабря заметили, что рыба 
подошла к роднику. Она вышла на свежую воду, так как зима 
началась с сильных морозов и местами вода промерзла до 
дна. Неделю наблюдали, продолбили участок, чтобы рыба 
могла дышать. Но затем все-таки решили перевозить.

В общей сложности вывезли 4,5 тонны рыбы, совершив 
восемь рейдов. В каждый из них в бочках было по 300–400 ки-
лограммов молоди. Таким образом перебросили основную 
часть, а оставшаяся рыба теперь сможет отдышаться.

Заповедный мотив
Государственный музей истории литературы, искусства 

и культуры Алтая приглашает отметить День заповедников 
и национальных парков.

14 января в музее пройдет встреча с одним из основателей 
Тигирекского заповедника Олегом Гармсом, директором 
Алтайского биосферного заповедника Игорем Калмыко-
вым и одним из организаторов создания нацпарка «Салаир» 
Алексеем Грибковым.

15 января будет организована детская площадка «Запо-
ведные игры», в рамках которой состоятся мастер-классы по 
росписи открыток, изготовлению сувениров, квест-задания. 
Также пройдет кинопоказ «Секреты природы глазами детей», 
где покажут видеоролики, снятые участниками отряда «Ка-
раван» во время путешествий. Кроме того, посетителей ждет 
возможность посмотреть фотовыставки «Живая природа 
Алтая» и «Заповедными реками».

Татьяна ПЕРВОВА

В 2023 году на базе предприятия «Аптеки 
Алтая» начнут тестировать пилотный 
проект по внедрению электронного рецепта. 
Пациенты установят специальное приложе-
ние в телефон, в которое будет загружаться 
выписанный рецепт. Провизор сможет вы-
дать препарат только после сканирования  
QR-кода.

Кроме того, в Барнауле на улице Малахова, 111, готова 
к открытию первая в Барнауле производственная аптека, 
где будут изготавливаться востребованные препараты по 
специальной методичке. Таким образом, себестоимость 

препаратов будет ниже, и люди смогут купить их по более 
низкой цене.

Напомним, в Алтайском крае льготники обеспечиваются 
лекарствами через единственную государственную аптечную 
сеть «Аптеки Алтая», в которую входит 139 пунктов. В 2022 году 
к сети присоединили Бийскую зону, Чарыш, Павловск, Тогул.

Как отметили в Минздраве Алтайского края, еще один 
социальный проект предприятие реализует с АО «Алтай-
медтехника». Сегодня в двух точках сети, расположенных 
в Барнауле и Новоалтайске, можно не только купить ле-
карства, но и приобрести необходимое медоборудование. 
Планируется открыть такие отделы и в районах, в том 
числе в Змеиногорске, Горняке и Славгороде.

Юлия РОМАНОВА

В 2022 году предприятия 
пищевой промышлен-
ности края отгрузили 
товаров на 35% больше 
прошлого года. Об этом 
сообщил на предновогод-
ней пресс-конференции 
Александр Большаков, 
начальник Управления 
Алтайского края по пи-
щевой, перерабатываю-
щей, фармацевтической 
промышленности и био-
технологиям.

Однако при этом прибыль-
ность производства снизилась. 
По итогам девяти месяцев 2022 
года показатель рентабельно-
сти по всем отраслям составля-
ет 8%, что меньше уровня ана-
логичного периода 2021 года 
на 11 процентных пунктов.

Инвестиции
Отвечая на вопрос журна-

листа «АП» об осуществляемых 
в 2022 году инвестиционных 
проектах, начальник управ-
ления сказал, что в первую 
очередь это запуск в ноябре 
прошедшего года в Заринске 
завода по выпуску масла из 
рапса и льна. Компания СЭУС 
построила его с нуля, затратив 
на это 280 миллионов рублей. 
В сутки здесь должны перера-
батывать 150 тонн сырья, что-
бы получить 57 тонн готового 
продукта. Предполагается, что 
большую его часть будут от-
правлять в Китай: поставки 
уже расписаны до марта.

Кроме этого, компанией 
«Алейскзернопродукт» имени 
С.Н. Старовойтова запущен на 
полную мощность цех по про-
изводству кормов для кошек и 
собак. По словам Большакова, 
это «новейшее оборудование, 
новейшая технология, кото-

рая позволит занять нишу, 
освободившуюся после ухо-
да иностранных компаний с 
этого рынка».

– Предприятия вклады-
вали различные по объемам 
финансовые ресурсы в свое 
развитие, но в целом инвести-
ционный процесс не прекра-
щался и не прекращается, – 
подчеркнул куратор отрасли.

Санкции
Значительный вклад в 

бюджет края вносит произ-
водство напитков. По словам 
Большакова, пивоваренная от-
расль особенно пострадала от 
введенных Западом санкций, 

поскольку солод и хмель на 
80% были иностранного про-
изводства.

– До введения санкций их 
было проще и дешевле купить 
за рубежом, чем отыскивать 
сопоставимый по качеству 
российский продукт, – сказал 
он. – Поэтому предприятия 
были ориентированы именно 
на иностранных поставщи-
ков. Возникли трудности, но 
благодаря имеющимся запа-
сам производство остановлено 
не было. Затем были найдены 
альтернативные пути достав-
ки, и теперь этот вопрос ре-
шен. Да, солод и хмель стали 
дороже, но предприятия их 
продолжают покупать.

Та же самая ситуация по 
закваскам. Притом что молоч-
ная отрасль была зависима 
от импортных поставщиков, 
наверное, даже больше, про-
центов на 90–95. Но здесь во-
проса острого не возникло, по-
скольку прямых санкций на 
этот вид продукции не было, 
западные фирмы продолжи-
ли его поставлять в Россию. 
Однако реальная стоимость 
заквасок увеличилась на 20%.

Экспорт
Несмотря на указанные 

сложности, на начало декабря 
2022 года объем экспорта про-
дукции АПК из Алтайского 

края вырос на 28% в денежном 
выражении по отношению к 
декабрю 2021 года. Увеличи-
лось и количество стран, в ко-
торые она поступает, теперь 
их 52. Среди традиционных – 
Казахстан, Китай и Монголия, 
из новых – Афганистан. По 

словам начальника Алтай-
пищепрома, в прошлом году 
в эту страну по линии ООН 
было отправлено из Алтай-
ского края больше муки, чем 
за предыдущие 10 лет.

Константин СОМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  ЭКОЛОГИЯ .   МЕДИЦИНА .

Объёмы выросли,  
рентабельность упала

Семейная «подушка безопасности»

СПРАВКА
По итогам 11 месяцев 2022 года индекс промышлен-
ного производства пищевых продуктов составил 
102,6%, в том числе напитков – 107,9%, по фармацев-
тической промышленности – 115,7%. Согласно пред-
варительному прогнозу, по итогам 2022 года отмеча-
ется рост производства во всех отраслях.

Объемы производства формацевтической продукции растут.Мука на экспорт.

Лекарства по QR-коду

семей Алтайского 
края получают  
субсидии на опла-
ту жилищно-ком-
мунальных услуг

81 тысяча 

Субсидия на оплату жилищно-коммунальных услуг – хорошее подспорье 
для многодетной семьи Мерцаловых – Горшуновых.



№ 238 (30858) 
Вторник, 20 декабря, 2022 год 3№ 2 (30869) 
Вторник, 10 января, 2023 год 3СОЦИУМ

  КУЛЬТПОХОД .

Контакт книги со спортом
В Рубцовске осуществили 
контакт тихого чтения 
и физической активно-
сти. И произошло это в 
библиотеке.

����� �� ��������
Что общего у книги и спорта? 

«Контакт»! В модельной библио-
теке с таким названием откры-
лась спортивно-интеллектуаль-
ная площадка. На реализацию 
необычного проекта коллектив 
учреждения выиграл грант го-
родского благотворительного 
фонда «Развитие» в размере
100 тысяч рублей.

– У нашего фонда есть ре-
сурсный капитал. Начиная
с 2017 го да часть этих средств 
вкладываем в какой-то один со-
циальный проект по программе 
«Территория единомышленни-
ков». В 2022 году мы приняли 
решение поддержать создание 
спортивно-интеллектуальной 
площадки. Это важно для жите-
лей отдаленного микрорайона. 
Учитывался и тот факт, что у 
биб лиотеки есть опыт успешной 
реализации нескольких наших 
грантов, – поясняет директор 
фонда Татьяна Буканович.

«Контакт» – это островок 
культуры и знаний в микрорай-
оне, состоящем в основном из 
частного сектора. Доступных 
развлечений здесь раз-два и об-
челся. В библиотеке бесплатно 
можно провести время с поль-
зой, а сейчас еще и в спортив-
ном направлении.

К���� ������!
– Наша библиотека – это 

содружество библиотекарей, 
партнеров и читателей. У нас 
свыше 20 тысяч книг для раз-
ных возрастов по всем направ-
лениям. Заведение посещают 
более 3 тысяч читателей, при-
чем около 2 тысяч – молодежь, 
подростки и дети. На них и ори-
ентирован наш новый проект, –
говорит заведующая Татьяна 
Чермошенцева.

Новая площадка родилась 
не на пустом месте. В библио-
теке работают «Школа добрых 
привычек», шахматный клуб 
«Белый слон», есть много книг 

о спорте, физическом развитии, 
правильном питании. Не хва-
тало только чего-то осязаемого 
для физического здоровья, на-
пример тренажеров. Эта идея 
и вылилась в проект.

На средства гранта купи-
ли велотренажер, беговую 
дорожку, степер. Они подхо-
дят и детям, и подросткам, и 
взрослым, и пожилым. Чтобы 
юные посетители приобщались 
к настольным спортивным 
играм, приобретены аэрохок-
кей и футбол, а также стол для 

тенниса. Продолжает работать 
шахматный клуб.

К���� ��������
Проект ориентирован на под-

ростков и молодежь в возрасте 
от 12 до 18 лет. Для них будут 
организованы мастер-классы с 
привлечением тренеров, специ-
алистов по фитнесу, правиль-
ному питанию. Представители 
силовых структур расскажут, 
как важно поддерживать физиче-
скую форму, подготовиться к сда-

че норм ГТО. Будут проводиться 
турниры по настольным играм.

Для каждого участника заве-
дут индивидуальную карту здо-
ровья, в которой будут фикси-
роваться все замеры, чек-листы, 
анкеты, достижения в турнирах. 
В мае организаторы подведут 
итоги и наградят финалистов 
с лучшими показателями.

Предполагается, что участни-
ками проекта станут не менее 
120 подростков. В течение шести 
месяцев занятия для них будут 
бесплатными, групповые будут 

проходить по расписанию, а ин-
дивидуально позаниматься на 
тренажерах и поиграть можно 
в любое время. 

После завершения проекта 
спортивный инвентарь ста-
нет доступен всем желающим 
поддержать свою физическую 
форму за умеренную цену.

Д�� ��� � ����
На открытие пришли вось-

миклассники 10-й школы – ка-
детского корпуса юных спаса-

телей. Девушки-волонтеры из 
педколледжа продемонстриро-
вали работу тренажеров. Сту-
дентки отметили, что очень 
необычно видеть такое обору-
дование в библиотеке, но им 
понравилось. А с настольными 
играми ребята и сами быстро 
разобрались.

Школьница Екатерина Бердю-
гина называет библиотеку «Кон-
такт» уникальным местом, где 
можно не только почитать кни-
ги, но и заняться спортом: 

– Это очень оригинальная 
идея. Буду приходить сюда с 
друзьями и родителями. Думаю, 
им тоже здесь понравится. Пла-
нирую заниматься на беговой 
дорожке и велотренажере.

На нем одновременно можно 
крутить педали и читать книж-
ку, уверена одноклассница 
Екатерины Валерия Качалова. 
Будут сразу прокачиваться и 
мышцы, и мозг.

Николай Квашин проявил 
интерес к аэрохоккею и на-
стольному футболу. Он счита-
ет, что библиотека и спорт –
вполне совместимые вещи в 
наше время. А «Контакт» – то 
место, где можно развиваться 
как духовно, так и физически.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

  СТИХИЯ .

Настольный футбол вызвал интерес у мальчишек. Татьяна Чермошенцева рассказывает о новом проекте.

Валерия Качалова считает совместимыми чтение
и физические нагрузки.

Екатерина Бердюгина будет 
заниматься на беговой дорожке.

(Начало на 1 стр.)

Видео сняли на улице Кирова
5 января. На кадрах видно, как 
женщина всеми силами пытает-
ся прорыть путь до магазина с 
помощью рук и ног. В идеале по 
таким сугробам ехать только на 
снегоходе, но суровые жители на-
шего региона те еще изобретатели.

Ранним утром 6 января в де-
журную часть Госавтоинспекции 
поступило сообщение о том, что 
под Бийском автомобиль, в кото-
ром находилась семейная пара, 
застрял в сугробе. Отметим, что 
иномарка направлялась в Барнаул 
из Республики Алтай.

Для их спасения был отправ-
лен наряд дорожно-патрульной 
службы в составе старшего лей-
тенанта полиции Сергея Витухина 
и лейтенанта полиции Владислава 
Дробышева.

Совместно с представителями 
дорожной службы инспекторы 
вызволили транспорт из снеж-
ного плена с помощью тяжелой 
техники.

Д���������� �� 112
В эти неспокойные каникулы 

прекрасно отработал тандем МЧС –
скорая медицинская помощь.

Первый случай произошел в 
селе Плотава Алейского района, 
которое перед Рождеством занес-
ло снегом по самые крыши. Когда 
одному из жителей стало плохо, 
скорая не смогла пробиться к нему 
сквозь заторы. Времени на ожида-
ние, пока дорожники расчистят 
участок сельской дороги, у меди-
ков просто не было, сердечный 
приступ угрожал жизни больного. 
На помощь пришли специалисты 
Западно-Сибирского поисково-спа-
сательного отряда имени В.В. Зю-
кова, они аккуратно поместили  
больного в сани-волокуши и на 
снегоходе доставили его к сельсо-

вету, где спасателей ждала машина 
неотложки.

Утром 9 января главврач Алей-
ской ЦРБ Вячеслав Захаров под-
твердил, что пациента доставили 
вовремя, врачи на отлично выпол-
нили свою работу,  жизни мужчи-
ны сегодня ничего не угрожает, 
он готовится к выписке и даже 
успел записать видеообращение 
с благодарностью к докторам и 
сотрудникам МЧС.

Также в содружестве спасателей 
и медиков в Калманском районе 
удалось сохранить жизнь челове-
ка, пострадавшего в ДТП на трассе 
А-322. Сначала первые извлекли 
его из покореженного кузова, за-
тем врачи оказали своевременную 
помощь.

Трижды во время дежурства на 
опасных участках трасс в Поспели-
хинском районе спасатели Управ-
ления Алтайского края по делам 
ГОЧС и ПБ проявляли мужество, 
выручали из снежного плена лю-
дей, пока дорожники ликвидирова-
ли последствия стихии. И там тоже 
спасли женщину, ее вызволили из 
автомобиля, попавшего ночью в 

снежный затор, и отправили на 
скорой в Поспелихинскую ЦРБ.

�������
����������� «АП»

В дни новогодних каникул го-
рожане отправлялись отдохнуть 
в деревню, а сельские жители, 
напротив – в столицу края. Сре-
ди них были и корреспонденты 
«АП». 2 января трасса из Барнаула в 
Усть-Калманку была относительно 
спокойная. Погода путешествен-
никам благоприятствовала. 5 ян-
варя нам предстояло возвращать-
ся назад, с самого утра поднялась 
метель, но рейсовые автобусы из 

деревни выпускали, и мы реши-
лись ехать. До Алейска добираться 
было особенно сложно, машина 
тонула в густом молоке тумана. 
Сказывалось отсутствие снегоза-
градительных насаждений. При-
ходилось двигаться с небольшой 
скоростью: 60–70 км в час. Хорошо, 
что встречных машин было не так 
много, попадались в основном лег-
ковушки и снегоочистительная 
техника с включенными фарами. 
От Алейска до Барнаула стало не-
много легче. Несмотря на то, что 
движение было довольно интен-
сивное, машины выстраивались 
в колонны и так ехали до пункта 
назначения – не торопясь. Хотя на-

ходились смельчаки, которые шли 
на обгон, но их, к счастью, было 
немного. Видимо, гонщиков оста-
навливали от лихачества страш-
ные напоминания последствий 
безалаберного отношения водите-
лей к безопасности пассажиров. По 
обочинам дорог на алейской трассе 
5 января находилось несколько 
перевернутых фур и автомобилей, 
сплющенных в лепешку. В обед 
этого дня движение большегру-
зов было под запретом, и они до 
снятия ограничений «загорали» 
на трассе в отстойниках.

«Д� ������� ����
������� �������…»

Жительница Барнаула Ольга 
Шашкова ездила на автомобиле 
на два дня в соседний регион, в 
Шерегеш. «Туда добрались прекрас-
но, а на обратном пути увидели 
две аварии» – так коротко можно 
сформулировать впечатления от 
этой поездки.

– За рулем я не первый год. Но 
раньше старалась далеко из Бар-
наула не выезжать в зимнее вре-
мя, – рассказывает Ольга. – Сын 
уговорил съездить в Шерегеш
с 5 по 7 января. Был уже на выезде 
из города буран, но машины интен-
сивно ходили по бийской трассе. 
Ближе к Ельцовке стало тише и 
спокойнее ехать. Заметна была 
сразу разница с состоянием доро-
ги в Кемеровской области: все у 
них вычищено и засыпано песком 
еще до наступившего гололеда. 
А на обратном пути увидели два 
слетевших с трассы автомобиля. 
Никто не перевернулся, слава богу! 
До Бийска было труднее доехать 
на обратном пути. Весь песок или 
сразу сдувало, или начиналась 
слякоть…

Тамара ПОПОВА,
Ксения ШИРЯЕВА,

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Евгений ПЛАТУНОВ

А снег не знал и падал...

   У НАШИХ СОСЕДЕЙ  .
Фестиваль снежных баб

В Новосибирске установили рекорд по количеству 
изготовленных в России снежных баб.

Как отметила заммэра города Анна Терешкова, это 
достижение задокументировали и внесли в Реестр 
рекордов России. Фестиваль фигур на Михайловской 
набережной Новосибирска длился со 2 по 6 января. За 
время мероприятия его участники слепили 130 баб и 
70 снеговиков, елочек, белок.

Денег – больше,
сны – лучше

Специалисты сервиса SuperJob провели исследо-
вания среди жителей города Кемерово и выясни-
ли, что молодым людям в возрасте до 24 лет часто 
снится работа по ночам.

Согласно данным сервиса, половине опрошенных 
женщин снится работа, тогда как всего лишь треть 
мужчин работают во сне. Примечательно, что с ростом 
уровня доходов «рабочие» сновидения все реже беспо-
коят жителей шахтерской столицы.

С помощью ЭКО
Ученые Томского госуниверситета (ТГУ) продолжа-

ют длительное исследование, результаты которого 
позволят определить тенденции в развитии детей, 
появившихся на свет с помощью экстракорпораль-
ного оплодотворения (ЭКО).

В настоящее время вспомогательные репродуктив-
ные технологии получили широкое распространение: 
уже около 10 миллионов детей во всем мире рождены 
с применением данного метода.

На выборке были изучены особенности и зако-
номерности физического и психического развития 
детей, рожденных с помощью ЭКО, на возрастных 
этапах развития – от рождения до дошкольного воз-
раста ребенка.

Кто меньше?
Стоимость одного квадратного метра жилья 

в новостройках Омска упала на 18% по итогам
2022 года.

Город стал единственным из городов-миллионников 
России, где зафиксировано снижение цены на этот вид 
недвижимости. Новостройки, по данным аналитиков, 
здесь сейчас стоят 96,8 тыс. рублей за 1 кв. м, сообщает 
«Коммерсантъ». При этом вилка цен на вторичное жи-
лье в городе в среднем начинается от 49 тыс. рублей и 
достигает 125 тыс. рублей за квадратный метр.

«Чистая Арктика»
В северном городе Красноярского края идет лик-

видация закрытого никелевого завода.
Этот проект включен в экологическую программу 

«Норникеля» – «Чистый Норильск», осуществляемую 
в рамках федерального проекта «Чистая Арктика». 
До 2030 года на очистку города от заброшенных про-
мышленных объектов компания намерена направить 
более 40 млрд рублей. Специально для этих работ в 
«Норникеле» создали подразделение и закупили не-
обходимую технику.

По материалам информагентств подготовил
Константин СОМОВ

   �АП��ИН�О  .
Платим с выгодой

«Когда можно оформлять субсидии на оплату ЖКУ?
Иван Озеров, г. Бийск».

В Министерстве соцзащиты Алтайского края напомнили, что если сумма 
в квитанции на оплату ЖКУ увеличилась, а доходы семьи остались прежни-
ми, то можно подать заявление на субсидию. Она предоставляется органами 
социальной защиты населения не только малоимущим гражданам, но и, 
например, многодетным семьям.

По последней информации, денежные компенсации в крае получают бо-
лее 80 тысяч семей, из них 60% – это семьи с доходами ниже прожиточного 
минимума.

Размер выплат рассчитывается индивидуально и зависит от многих фак-
торов: состава семьи, вида домостроения, доходов каждого члена семьи. Чем 
ниже среднемесячный доход, тем выше размер субсидии.

70% семей с доходами ниже прожиточного минимума субсидия предостав-
ляется в размере их фактических платежей, то есть полностью возмещает 
расходы на оплату ЖКУ.

В целом по краю средний размер компенсации составляет более 2400 рублей 
на семью в месяц. При росте цен и тарифов на оплату ЖКУ увеличиваются 
и размеры выплат. Подать соответствующее заявление можно через портал 
«Госуслуги» в любое время либо через МФЦ начиная с 9 января 2023 года.

Проконсультироваться по предоставлению субсидии можно по телефону 
Единого контакт-центра взаимодействия с гражданами 8-800-600-0000.

Более подробная информация доступна на сайте Минсоцзащиты Алтай-
ского края.

Подготовил Дмитрий СЕРДОВ

Шумите празднично
«Поспорили с соседом. Он сказал, что по закону можно было 

шуметь в новогоднюю ночь. Как вообще работает закон о тишине 
в период праздников?

Дмитрий Ершов, г. Заринск».

По закону Алтайского края людям запрещается шуметь с 22 до 8 часов в 
будние дни и с 22 до 9 часов в субботу, воскресенье и нерабочие праздничные 
дни. Исключением из этого правила является новогодняя ночь: не возбраня-
ется веселиться с 22 часов 31 декабря до 6 часов 1 января.

В законе о тишине сказано, что в воскресенье и нерабочие праздничные 
дни «круглосуточно не допускается проведение ремонтных работ в много-
квартирном доме», отмечают в региональном управление юстиции.

Кроме того, установлен тихий час – шуметь нельзя днем с 13 до 15 часов в 
квартирах и помещениях общего пользования в многоквартирных домах, 
общежитиях и жилых домах.

К действиям, которые нарушают тишину, относят: использование звуковос-
производящих устройств и устройств звукоусиления, в том числе установленных 
на транспортных средствах, объектах торговли и общественного питания; 
крики, свист, пение, игру на музыкальных инструментах, иные громкие 
звуки; применение пиротехнических средств; проведение ремонтных работ 
в помещении многоквартирного дома или индивидуального жилого дома.

За нарушение закона предусмотрен штраф: для граждан от 500 до 3 тыс. 
рублей, для должностных лиц – от 1 тыс. до 10 тыс. рублей, а для юрлиц –
от 5 тыс. до 10 тыс. рублей.

Подготовил Никита ИВАНОВ
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НА ЗАМЕТКУ
Эта зима, похоже, решила по полной испытать нас на проч-
ность непогодой. Спасатели призывают воздержаться от 
дальних поездок в метель, гололед и сильный мороз, быть 
осторожными и в дороге всегда держать при себе заряжен-
ные телефон и пауэрбанк, чтобы в момент опасности без 
проблем дозвониться на 112.

Так спасали кардиологического больного, жителя села Плотава.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

2022 год поставил отечествен-
ный спорт в положение неопреде-
ленности, а наступивший вроде 
как обещает найти ему новые 
ориентиры. Или вернуть ста-
рые? Постараемся определить, 
что ожидает российский спорт 
в 2023-м.

В поисках пути
В далеком XIX веке Пётр Чаадаев в своих 

известных «Философических письмах» 
рассуждал об особенности «русского пути». 
Мол, мы хоть и стоим между Европой и 
Азией, переплетены с ними экономиче-
скими, культурными и другими связями, 
но все же чужды им. Мол, от западного 
постоянно отстаем, а восточное, грубо 
говоря, не совсем про наш менталитет и 
быт. Чаадаев видел путь развития россий-
ской цивилизации «особым, не похожим 
ни на западный, ни на восточный».

Во многом эти мысли актуализиру-
ются сегодня. Российский спорт изоли-
руется от европейского, раздумывает 
об интеграции с азиатским (и это очень 
спорное будущее, хотя и привлекатель-
ное), но в то же время учится быть само-
достаточным.

Начнем с главного. Для каждого 
спортсмена нет ценнее медали, чем 
олимпийская. Но так уж складывается, 
что летние Игры-2024 в Париже наша 
сборная рискует пропустить целиком, 
чего еще не было никогда ранее. Олим-
пийский отбор по многим видам спорта 
уже начался, страны борются за квоты, 
а наши спортсмены пропускают опре-
деляющие старты. Но в конце декабря 
появилась громкая новость: Россия 
может перейти в Олимпийский совет 
Азии, что позволит россиянам участво-
вать во всех международных турнирах 
(только на территории Азии) и, самое 
главное, пробиться через азиатскую 
квалификацию на Олимпиаду. Меж-
дународный олимпийский комитет, к 
слову, не против такого варианта. Он 
вообще не хотел изолировать российских 
спортсменов от соревнований, но поли-
тическое давление сыграло роль. Теперь 
же мировое спортивное сообщество все 
больше сожалеет о нарушении принци-
пов Олимпийской хартии и все чаще 
говорит о возможном возвращении на-

ших и белорусских спортсменов в единое 
соревновательное пространство.

«Министерство спорта России высоко 
ценит предложения Олимпийского совета 
Азии, – комментирует министр спорта 
РФ Олег Матыцин. – Эта инициатива под-

черкивает наши партнерские отношения 
со странами азиатского континента, на-
правленные на всестороннее развитие 
спортивной сферы. Главное, чтобы рос-
сийские спортсмены имели возможность 
соревноваться с сильнейшими».

Плюсы и минусы
На первый взгляд, от такого варианта 

отказываться нам просто глупо. Но все 
же есть смысл прежде задуматься. Уйти 
из Европейского олимпийского комитета 

легко, а вот вернуться обратно… «Навсегда 
это или временно? И зачем нам понадо-
бится возвращаться?» – резонно спросите 
вы. Да просто потому, что европейские 
спортивные институты более развитые, 
привычные нам, близкие во всех смыслах. 
Давайте возьмем в пример футболистов, 
которые так же выступают на Олимпиадах 
и рискуют сменить УЕФА на АКФ. Нашим 
парням, таким как Александр Соболев или 
Артём Карпукас, выросшим на гимне Лиги 
чемпионов, его так и не удастся услышать. 
И вместо того, чтобы забивать условному 
«Реалу» в Мадриде (наши так умеют), им 
придется мучиться после 10-часового пе-
релета с каким-нибудь «Аль-Шабабом». Не 
говоря уже о статусе, деньгах, рейтингах 
зрительского интереса и прочем.

С другой стороны, Россия уже начала 
планомерную спортивную интеграцию с 
Азией, которая в текущих условиях зале-
чивает «раны», нанесенные санкционным 
хлыстом Запада. Например, совсем недав-
но наши молодые спортсмены слетали в 
провинцию Цзилинь, где приняли участие 
в Российско-Китайских молодёжных зим-
них играх. Не чемпионат мира, конечно, 
но все же что-то.

Кроме того, в 2023 году заявки на уча-
стие в азиатских турнирах уже подали 
представители водных видов спорта (пла-
вание, в том числе синхронное и прыжки в 
воду), гандболисты, шахматисты и другие.

Не было бы счастья...
В этом году ровно 100 лет с начала 

формирования отечественной государ-
ственной системы физической культуры 
и спорта. С чем мы придем к этой важной 
дате? Как минимум с пониманием того, 
что можем развиваться даже в условиях 
изоляции и всестороннего давления на 
отрасль.

– Санкции дали нам возможность еще 
раз оценить наши возможности, – говорил 
как-то Олег Матыцин. – Открыть новые та-
ланты. Мы еще больше осознали необходи-
мость укреплять инфраструктуру, строить 
спортивные федеральные центры, обра-
щать внимание на научно-методическое 
обеспечение, готовить тренерские кадры.

Да и практика показывает, что одной 
Россия в любом случае не останется. Ведь 
даже в эти трудные времена с нами были 
страны БРИКС, ШОС, Беларусь, Иран и 
другие. И теперь наступила наша очередь 
делать выбор.

  ПЕРСПЕКТИВЫ .

Куда бежать, кого побеждать?

Барнаул гремит за океаном
  СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «АП» .

  АНОНС .

Как бы бурно ни развива-
лись алтайские шахматы, 
в их истории по-прежнему 
остается один гроссмей-
стер – это уроженец Бар-
наула Алексей Сорокин (на 
фото), вот уже пять лет 
проживающий в США. Сегод-
ня он из-за океана продол-
жает дарить нам поводы 
для гордости, штампуя 
победы и призовые места 
в различных крупных тур-
нирах. «АП» уже знакомила 
вас с Алексеем позапрошлым 
летом, а теперь решила рас-
сказать, как изменилась 
жизнь нашего гроссмейсте-
ра с тех пор.

Год свершении�
Мы связались с Алексеем и выяс-

нили, что в новогодние праздники 
он не собирал подарки из носков, 
а вовсю соревновался в панамери-
канском студенческом чемпионате 
в Сиэтле.

– По идее, в этом турнире могут 
участвовать команды университе-
тов из Северной и Южной Амери-
ки, но в этом году большинство из 
Штатов и еще парочка канадских 
и мексиканских, – поясняет нам 
Сорокин. – Мы провели уже пер-
вый тур против университета из 
Торонто, есть в активе победы и 
поражения. В этом году у нашего 
Техасского университета не такой 
сильный коллектив, людей не хва-
тает, но шансы на медали еще есть 
(улыбается).

Вообще для Алексея последний 
год был хоть и негустым в сорев-
новательном календаре, но мак-
симально результативным. Он, 
выступая под российским флагом, 

успел выиграть открытый чемпио-
нат США в Калифорнии с призовым 
фондом 5 тысяч долларов, поделил 
первое место на Chicago Open, а в 
конце декабря стал вторым в тур-
нире North American OpenStandigs 
в Лас-Вегасе.

– Победа в открытом чемпионате 
США для меня, правда, была неожи-
данной и очень важной. Это очень 
статусный турнир с большой исто-
рией и пока что, наверное, главный 
трофей в моей карьере. В Чикаго 
тоже были престижные соревно-
вания, и я там хороший результат 
показал. А вот в турнире в Лас-Вега-
се решил участвовать только из-за 
того, что заодно хотел встретить 
Новый год там. Ну а вообще-то, я не 
так часто выступаю на подобного 
рода соревнованиях – в основном 
на студенческих. Так что каждый 
такой опыт полезен. Почему я хо-
рошо играю без тонуса? Да просто 
пришло что-то ко мне с возрастом. 
Стал более спокойным, прагматич-
ным, опытным. Например, в тех 

позициях, где бы раньше наломал 
дров, теперь переламываю партии 
в свою пользу (смеется).

Пальцем не тычут
Мы не могли не поинтересовать-

ся, каково Алексею жить в Америке 
с российским паспортом в такое 
время.

– На самом деле, большинство 
американцев вообще не интере-
суются политической повесткой. 
И соответственно, ровно относятся 
как к русским, так и к украинцам. 
По крайней мере, я никаких кон-
фликтов на этот счет не встречал и 
меня это никак не касалось. Паль-
цем в спину не тыкали.

– А что родители тебе говорят? 
Не просят вернуться домой?

– Мы стараемся созваниваться 
хотя бы раз в несколько дней, часто 
общаемся, но эти темы не затраги-
ваем. Здесь у меня все перспективы, 
так что уезжать было бы глупо. А вот 
просто в гости приехать я хочу уже 

несколько лет, но все никак не уда-
ется. Сначала ковид мешал, затем 
моя загруженность. Но я обязатель-
но планирую это сделать, когда вся 
нестабильность в мире кончится…

Связь с краем
Живет Сорокин все в том же 

студенческом апартаменте (такой 
жилой комплекс, не общежитие) в 
городе Лабак, в 15 минутах ходьбы 
от университета. Говорит, что пла-
нировал переехать, но по опреде-
ленным причинам этого сделать 
не получилось. Зато друзья рядом, 
да и ковид вроде как ослабил хват-
ку. Поэтому между занятиями на 
парах и подготовкой к семинарам 
и шахматам теперь Алексей часто 
бывает в спортзале.

В мае он окончит Техасский 
университет со специальностью 
программиста, однако пока не на-
меревается работать по корочкам. 
Есть планы, связанные именно с 
шахматами.

– Хочу продолжить заниматься 
шахматным образованием. То есть 
сам играть профессионально пока 
не планирую, это ушло на второй 
план, а хочу продолжать препода-
вать. Сейчас веду несколько ребят 
из США и Алтайского края, кста-
ти. В будущем хотелось бы создать 
интернет-платформу по обучению 
шахматам. Дело сложное, неодно-
значное, но если не получится, то 
я всегда могу вернуться за доску. 
Пусть программист я средний, зато 
шахматист хороший (улыбается).

– Ты ведешь алтайских шахма-
тистов, а вообще следишь за разви-
тием шахмат в родном крае?

– Не сказать, что регулярно сле-
жу, но о больших событиях узнаю, 
например о победе Вики Лоскуто-
вой на первенстве Европы или от-
крытии обновленного краевого 
шахматного клуба. Классный он, 
я бы там сыграл!

Рыбачить, кататься,  
обороняться

Спорт, как и мы с вами, плавно переходит из праздничных 
выходных в трудовые будни. Какие же интересные события 
будут ждать нас на этой январской неделе?

Спортивный фестиваль громко стартует в Бийске, где спорт-
комплекс «Заря» с 10 по 11 января примет традиционные Всерос-
сийские соревнования по самбо, посвященные памяти полного 
кавалера ордена Славы, почетного гражданина Бийска Николая 
Андреевича Чернышёва. Ожидается, что в турнире примут 
участие спортсмены из всех регионов Сибири, а также гости с 
Урала и Дальнего Востока. Победители по весовым категориям 
получат право выступить на первенстве России для спортсменов 
до 18 лет, которое стартует 31 января в Армавире.

Затем спорт переедет в краевую столицу. 11 января БК «Барнаул» 
под крышей СК «Победы» проведет домашний матч чемпиона-
та мужской Суперлиги с «Университетом-Югрой» из Сургута. 
Начало встречи в 19.00.

Еще в Барнауле, согласно плану регионального Министерства 
спорта, на неделе пройдут чемпионат и первенство края по биат-
лону «Памяти Н.Н. Князева» (14–15-го числа на лыжно-биатлон-
ном комплексе АУОР по адресу: ул. Власихинская, 69л), кубок 
Алтайского края по блицу и быстрым шахматам (14–15 декабря в 
краевом шахматном клубе), а также чемпионат и первенство СФО 
по сноуборду (на территории ГЛК «Авальман» с 14 по 16 января).

Кроме того, не останется без внимания и село Парфёново 
Топчихинского района, где 14–15 января состоится кубок Ал-
тайского края по рыболовному спорту.

Быстрейший  
в мире

Барнаулец Савелий Савлуков 
пробежал 600 метров с лучшим 
временем мирового сезона!

Всероссийские традицион-
ные соревнования «Рождествен-
ские старты» прошли 7 января 
в Екатеринбурге и по традиции 
собрали внушительный состав 
участников.

За медали в 13 дисциплинах 
между собой соревновались 
олимпийские чемпионы и чем-
пионы России. Оттого приятнее, 
что в этом престижном турнире 
две золотые награды завоевали 
представители Алтайского края, 
да еще и с личными рекордами. 
Так, Виктория Погребняк выигра-
ла 60-метровый бег с барьерами 
(8,27 секунды), опередив немного 
победительницу чемпионата стра-
ны 2022 года Ирину Болдыреву из 
Московской области.

Еще дальше пошел другой подо-
печный Сергея Клевцова, Савелий 
Савлуков, который финишировал 
в гордом одиночестве на несвой-
ственной для себя дистанции 600 
метров. Но Савелий не только по-
бедил и обновил личный рекорд в 
«шестисотке» – 1.16.08 минуты, его 
время оказалось лучшим в мире 
в текущем сезоне! Так быстро эту 
дистанцию не бегал никто.

Мастера в клетке
Три алтайских бойца стали 

призерами Всероссийского ма-
стерского турнира по ММА «Ку-
бок имени Александра Невско-
го», который прошел в конце 
года в Новосибирске.

Учитывая статус соревнований, 
бойцы, занявшие первые-вторые 
места в своих весах, автоматиче-
ски выполнили норматив мастера 
спорта России. В самом масштаб-
ном турнире по смешанным еди-
ноборствам за Уралом (так его 
охарактеризовал президент Ново-
сибирской федерации ММА Игорь 
Варава) бились более 100 спортсме-
нов из 16 регионов страны. Не 
обошлось, конечно же, и без уча-
стия алтайских бойцов, которые 
ярко проявили себя на канвасе. 
Спортсмен центра смешанных 
единоборств Top Team Siberia Ни-
колай Кудринский прошел всю 
дистанцию в весовой категории 
83,9 кг и только в финальном по-
единке уступил решением судей 
Рашаду Галайчиеву из Тюмени. 
В самой тяжелой весовой кате-
гории (свыше 120,2 кг) в финале 
Андрей Гордеев, представляющий 
клуб «Панкратион 78», уступил 
москвичу Алексею Полянскому. 
А представитель спортивного клу-
ба «Стрела» Антон Вдовин выиграл 
бронзу в весе 77,1 кг.

Гегемония  
«академиков»
В стенах барнаульского спорт-

комплекса «Темп» с 3 по 7 января 
состоялся первый в новом году 
крупный детский футбольный 
турнир – «Сибирский кубок – 
2023» на призы Юрия Дюпина 
среди детей 2011 и 2012 года 
рождения.

Турнир собрал 24 команды из 
Черногорска, Горно-Алтайска, 
Новокузнецка, Алейска, Бийска, 
Кемерова, Томска, Новосибирска, 
Бердска и Барнаула. В каждом из 
возрастов коллективы были раз-
биты на три группы по четыре 
команды. И далее спорили между 
собой за попадание в медальный 
плей-офф. Мы лишь скажем, что 
на групповой стадии турнира 
хватало ярких противостояний, 
драм и сенсаций. Но через все эти 
футбольные испытания самым 
уверенным образом прошли в двух 
возрастных сетках представители 
барнаульского филиала Академии 
имени Льва Яшина. Ребятишки 
2011 г. р. в финале после нулевой 
ничьи обыграли по пенальти 
«Спартак-Юниор» из Новокузнецка 
(5:4), а футболисты-«академики» 
на год младше минимально по-
бедили ту же команду из Ново-
кузнецка – 1:0.

Кстати, две бронзовые медали 
турнира достались алтайским 
командам: среди 2012 г. р. хозяева 
поля ДЮСШ «Темп» разгромили 
бийскую «Нику» (3:0), а в старшей 
группе СШОР Алексея Смертина не 
оставила шансов «СШ Бердск» – 4:0.

  ПАНОРАМА .

89 спортсменов  
Алтайского края удостоены 
звания мастера спорта России 
в 2022 году. А двое наших зем-
ляков в ушедшем году стали 
м. с. междунар. кл. – это легко-
атлет Савелий Савлуков и кара-
тистка Татьяна Зябкина
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Россия все равно будет впереди планеты всей, Шубенков это давно доказал.

У наших спортсменов появился «азиатский» шанс на Олимпиаду-2024.


